

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO III

San José, sábado 17 de setiembre de 1904

NÚMERO 854

LA PROVEEDORA

DE ANDRES SANDOVAL

Almacén de abarrotes por mayor y menor. Importación directa. Todas las mercaderías llegadas á esta casa son enteramente frescas y á precios los más bajos de la plaza. Lado Sur del Mercado.



EL ACORAZADO
—DE—
BERTHEAU & Co.

Esta gran fábrica de calzado, que tiene á la venta lo mejor de lo mejor en clase de manufactura, en sus grandes almacenes, ofrece al público el calzado más barato que hay en el país, desde C. 2 hasta C. 12 el par. Zapatos cosidos. Visítalo tan bien atendido almacén.

NUTRIR al TUBERCULOSO es CURARLO.

La hora parece haber llegado cuando las medicinas pueden considerarse como un incidente solamente en el tratamiento de la tuberculosis.

La nueva fórmula para la cura de esta enfermedad puede condensarse así: "Aire puro, Alimentación nutritiva y abundante, y Descanso."

La buena alimentación es la parte más esencial del tratamiento. Se sabe con toda certeza que la tuberculosis es causada por un microbio que sólo se desarrolla en los organismos debilitados y por lo tanto mientras mejor se alimenta y nutre la persona más fuerzas recobra para resistir y vencer la invasión tuberculosa.

Toda persona afectada de tuberculosis debe alimentarse nueve veces al día y su dieta debe consistir principalmente de huevos, carne y leche, pero como los organismos extenuados no reciben generalmente de los alimentos ordinarios toda la materia orgánica y mineral que necesitan para su perfecta nutrición, es necesario reforzar la alimentación tomando la

LA EMULSION DE SCOTT LEGITIMA

que suministra en forma concentrada y predigerida la grasa que rellena los pulmones con nuevos tejidos vivientes y vigoriza las funciones respiratorias, cuyo buen funcionamiento es un factor muy importante para la buena nutrición. Los hipofosfitos de cal y de soda íntimamente ligados con el aceite de bacalao en la Emulsión de Scott suministran á la sangre la materia mineral de la cual se nutren y fortifican los nervios, los huesos y el cerebro. Hay mucha más substancia nutritiva en una cucharada de Emulsión de Scott que la contenida en un volumen igual de cualquier otro alimento, y cuando esta emulsión-alimento se toma con constancia y se dedican todos los esfuerzos y el tiempo á obtener la curación, á lo menos por un año, los progresos realizados en ese tiempo son tan maravillosos que el enfermo ve bien retribuida su fe y perseverancia.



Precaución Necesaria.—No se caiga en el error de comprar una Emulsión de pacotilla por economizar unos cuantos centavos. Todo lo barato al final resulta caro y tratándose de la salud, no solamente caro, sino fatal. Recuérdese que sólo hay una Emulsión verdadera y esa es la de "Scott," que se distingue por la marca del "hombre con el bacalao á cuestas."

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK.

Tienda de novedades de Manuel Romero
Acaba de llegar de Europa y Estados Unidos el gran surtido de Encajes hechos á mano, fustanes, sobretodos para niños. Casimires, corbatas, bastones, paraguas, sombreros y ropa interior de las mejores fábricas.

La Nueva Ferretería DE MIGUEL MACAYA

posee un local céntrico y espacioso en la Calle Central, y cada día aumenta su extenso y variado surtido.

Cuenta con empleados competentes, garantizando así un pronto y esmerado despacho. Facilita catálogos de toda clase de maquinarias y herramientas, y se hace cargo de hacer pedidos al extranjero, por pequeños que sean y cuenta de quien los solicite. Toda orden que se dirija al establecimiento será atendida y despachada con la mayor prontitud.

A los clientes por mayor se les concederá ventajas especiales para los pagos.

Precios y condiciones los más ventajosos en plaza

20 AÑOS DE PRACTICA EN EL COMERCIO!

La Guerra Centro Americana

será inevitable, según apuntes que obran en nuestra cartera, si no ocupa Ud. el taller de

Hojalatería y Fontanería

de SANTOS MENDIETA, donde se ofrece y se garantiza los mejores trabajos modernos en todo lo que se relaciona á estos ramos. Precios los más equitativos. Taller frente al antiguo local de la Liga de Obreros, Sur del Teatro Nacional.

LINEA DE VAPORES A INGLATERRA

Servicio directo entre Puerto Limón, Manchester y Bristol

EN 17 DIAS

Para Manchester habrá vapor cada quince días
" Bristol otro " " "

Estos vapores tienen bastante comodidad para pasajeros, especialmente los que van á Manchester

Precios de pasaje: en 1ª á Manchester.....£ 20. 0'0
" 2ª á Bristol....." 15. 0'0

Para más pormenores, dirigirse á las oficinas de esta Compañía.

United Fruit Co. — Costa Rica Division

JOHN M. KEITH, ADMOR.

PLATERIA

DE

RAFAEL PARIS ESPINAR

Compro toda clase de monedas de oro y plata retiradas de circulación. Oro y plata en barras y alhajas usadas.

Brillantes, rubies, esmelaldas, perlas.

Puntualidad estricta y satisfacción completa en todos los trabajos que se encarguen á mi taller.

LA MILFLOR

JARDINERIA situada en el antiguo sitio de las Montañas Rusas. Se reciben encargos correspondientes al ramo, como coronas, cruces, anclas, buqués, canastas, decoraciones, etc., etc.

Están en venta mil matas de pensamientos de todos colores.

Puntualidad y precios módicos. — CARLOS KRISTIANSEN. Floricultor.

Jarabe de Tabonuco al Guayacol

LECTURA PARA LOS DOMINGOS

Mi primera cana

A María

Entre el negro cabello de mi frente
Ha brotado una cana, te la envío;
Piensa al guardarla tñ, que ese presente
Símbolo es del pensamiento mío.

Dicen que siempre que las canas brotan
Cuando no es al influjo de los años,
Es porque al hombre con su soplo azotan
Cual recia tempestad los desengaños.

Y dícese también que á la manera
Con que el alto volcán haciendo alarde
De la nieve que muéstranos por fuera
La lumbré esconde que en su seno arde.

Siempre que enciende en abrasante llama
Con inmenso tesón el pensamiento,
Cual hojas secas en la verde rama,
En las sienas que forman el asiento.

De juvenil guirnalda y olorosa
Los plateados cabellos van brotando,
El lirio azul y la purpúrea rosa
Con sus nevadas hebras esmaltando.

Así, aunque es raro que una cana venga
En mis floridos años, no te asombre,
Que algo de la vejez el joven tenga,
Si el niño tuvo ya mucho del hombre.

Mas lo que ignoro yo, es que ha venido
A demostrar ese cabello cano:
Si la vida del alma, tarde ha sido,
Si la vida del cuerpo, fué temprano.

É ignoro la pasión que lo engendra,
Pues no puedo pensar sin extrañeza,
Que si el amor con canas se mostrara
Ya debiera estar blanca mi oebeza.

Yo sólo sé que al ver ante mis ojos
Ese hilo de plata suspendido,
Pensé que acaso con tus labios rojos
Lo pudiera sentir humedecido.

Y temblando, temblando cual la palma
Mecida por la brisa dulcemente,
Sentí que se elevaba de mi alma
El ansia de tus besos en mi frente.

Y te quise mandar ese cabello
Por si el capricho de besarle tienes,
Que si á grabar llegaras igual sello
En los que en esa vez cubran mis sienas.

Alumbrados por luz color de aurora
Aunque los muestre blancos el espejo,
Yo los creeré tan negros como ahora
Que comienzo á pensar que he de ser viejo.

EDUARDO E. ZÁRATE.

A LIDUVINA

Cinco meses de completa felicidad
han transcurrido ante mis ojos como
un soplo. cinco meses de her-
mosos é imperecederos recuerdos!
No sé como pasaron tantos días que
para mí fueron minutos, tal era la
dicha que sentía estando á tu lado.

Hoy me encuentro á sesenta kiló-
metros distante de tí, y el tiempo
transcurre tan lentamente que los
minutos son horas y éstas, días; y así
con tal calma pasan una y otra, un
día más otro día y sin embargo no te
olvido un instante; la memoria me es
fiel para recordar hasta la última
palabra que de tus purpúreos labios
salió lanzando al aire tu argentina
voz, que penetraba á lo más recón-
dito de mi alma. Todavía vibra tu
dulce acento en mis oídos y pareceme
que preguntas: ¿me amas? Cómo
podría negarme á contestar afirmati-
vamente esa frase? ¡Sí, adora
da Liduvina! te amo con todo el
corazón y paso noche y día pensando
sólo en tí. De noche cuando reolino
mi cabeza sobre la almohada quiero

dormir para así poder trasladarme á
tu lado; pero en las primeras horas
me es imposible conciliar el sueño, y
cuando Morfeo extiende su manto
sobre mi cerebro: duermo. pero
no el sueño de un mortal; sino el
que dá el recuerdo de tu alma ange-
lical.

Después de un día de afanador
trabajo y de permanecer en los verdes
campos desde que asoma su tenue luz
el alba, hasta que el sol se oculta allá
en el ocaso; regreso á mi habitación
con la tranquilidad que puede disfrut-
tar un hombre honrado al haber cum-
plido con su deber; entonces es cuan-
do pienso más en tí.

Tardes muy tristes de invierno
paso en este retiro, y para distraer
un tanto mis pensamientos, subo quan-
do hace buen tiempo á la parte más
alta de un cerro, contemplando desde
ahí, en lontananza, una gran sabana
plateada que con los rayos del mori-
bundo sol, da un aspecto encantador:
es el inmenso mar, que ruga con la
furia de un bravo león. De pronto
una negra nube se desprende de las
alturas y cae en fuerte lluvia; se

oscurece la tarde y ya no puedo con-
templar por más tiempo las inmensas
olas que iban á morir en la playa.

Vuelvo á mi casa y al poco rato
las sombras de la negra noche me ro-
dean, entonces siento que mi tristeza
es más grande aún; y casi en la
desesperación recuerdo que tu me di-
jiste: "cuando te halles triste fija tu
mirada en aquella estrella, y ten por
seguro que tus ojos se encontrarán
por medio de ella, con los míos; así
podremos conversar mucho, pues la
estrella se encargará de transmitir si-
multáneamente nuestras respectivas
palabras".

De este modo lo hice y lo he segui-
do haciendo, y creo que encuentro en
ello un gran consuelo porque desde
el instante en que me comuniqué con
la estrella, siento que de mi corazón
cae el gran peso que lo agobiaba, an-
tes; no hay duda, deben ser tus pala-
bras de consuelo que llegan directa-
mente á mi alma. Esta es, pues, la
única felicidad que tengo hoy día—le-
jos de mi familia, y lejos también de
tí adorada Liduvina!

Por las mañanas, cuando abandono
mi lecho, me lanzo á la campiña á
continuar el trabajo del día anterior;
aún no ha asomado el sol sus dorados
rayos, cuando el alba con su débil
luz, hace desaparecer el velo negro de
la oscura noche que me hizo sufrir
tanto, pues su aparición la vispera
fué saludada por multitud de anima-
lillos que con sus monótonos y lúgu-
bres cantos entristecen mi alma! . . .

Sesenta kilómetros nos separan,
pero la distancia jamás puede aminor-
rar el gran amor que por tí siento;
sino por el contrario: te adoro más y
más cada día y sufro con valor la
ausencia, para así poder decirte maña-
na: faltan pocos días para que al pie
del altar recibamos la santa bendición
del sacerdote, uniéndonos en los sa-
grados lazos matrimoniales para toda
la vida.

¡Adios alma mía! no olvides á tu
fiel que pronto te llamará su adoradi-
ma esposa. . . .

MARINO

Setiembre de 1904.

El arroz

En el Sur de los Estados Unidos,
el cultivo de arroz está asumiendo
proporciones tales, á la par que su
consumo, que en la actualidad se le
considera ya como una de las princi-
pales industrias del Sur de ese país.

Por muchos años se ha cultivado el
arroz en Luisiana y Texas; pero en los
cinco últimos el área ha aumentado
considerablemente.

La producción anual de arroz en los
Estados Unidos, asciende como á . . .
1. 600,000 barriles (el peso medio de
cada barril es de 160 libras) que re-
presentan el valor de \$ 4. 000,000 oro.

Hay 350, 000 acres de terreno y
bajo el capital invertido es de 20 mi-
llones. Esta área sólo representa la
tercera parte del territorio que puede
hacerse productivo.

La zona arrocerá se extiende en una
distancia de cerca de 400 millas para-
lelas á la costa del golfo de México y
en los Estados de Luisiana y Texas.

Muchos de estos terrenos se consi-
deraban originalmente como inútiles
hasta que se probó que debajo del
suelo se podría encontrar el agua
suficiente para irrigarlos inundando,
por medio de pozos y canales, los
campos para el cultivo del arroz.

Recientemente el capital inglés se
ha colocado considerablemente en va-

rios de los nuevos establecimientos
para irrigar.

El método corriente que se adopte
para la explotación de esta industria,
es el formar compañías anónimas que
se dedican á instalaciones de bombas,
cavar canales y garantizan suplir su-
ficiente agua en cada distrito ó esta-
ción, con el objeto de inundar los
paños de arroz, y por este servicio
reciben de los hacendados cierta pro-
porción de las cosechas, la cual es
generalmente la quinta parte.

El hacendado vende su arroz al
pilador al precio de \$ 2. 50 á \$ 3. 50
oro por el barril.

Como un acre produce de 20 á 30
barriles, el hacendado obtiene \$ 60
por acre en cada cosecha después de
deducir el gasto de la irrigación. Todo
el gasto en el cultivo asciende como
á \$ 4. 25 por acre.

Con el sistema de irrigación y el
uso de maquinaria movida por fuerza
animal, dos hombres pueden cultivar
100 acres con la facilidad que se cul-
tiva un acre en China y Japón.

Varias compañías anónimas se han
formado también para ocuparse exclu-
sivamente de las plantaciones del arroz
y poseen de 5 á 6 mil acres que repre-
sentan un capital de \$ 500. 000.000.

El arroz que produce los Estados
Unidos se consume en el propio país
además del arroz importado princi-
palmente del Japón.

El consumo del arroz en el mundo
va tomando proporciones halagüeñas.

Bueno es que nuestros agricultores
estén al corriente del porvenir bri-
llante que se espera para sus produc-
tos y que sirvan estos pormenores pa-
ra influir en el desarrollo del cultivo
de nuestro buen arroz.

De Esparta

El 15 de Setiembre de 1904.

Nuestra emancipación política; la
fecha gloriosa de la independencia de
nuestra cara Patria, ha pasado aquí,
vista con una indiferencia criminal de
parte de las autoridades del lugar.
La Municipalidad no dispuso nada en
obsequio á ese día, y contra todo lo
acostumbrado desde antaño, no hubo
ni el baile público que reanima y en-
tusiasma al pueblo. Escandalizados
se han quedado varios hijos de nues-
tras vecinas Repúblicas del Salvador
y Nicaragua que residen hoy aquí, al
ver la apatía reinante en un día tan
solemne.

Qué suma podría haber gastado la
Municipalidad en hacer que se reu-
nieran, en uno de sus salones, los
alumnos de ambas escuelas y obse-
quiarles con refrescos y tosteles? Allí
las recitaciones de parte de los
escolares y los patrióticos discursos
de los maestros dejarían honda im-
presión en el corazón de los peque-
ñuelos. Qué suma podría haberse
gastado en un baile de marimba para
el pueblo, ansioso hoy de una diver-
sión? No se despilfarró dinero var-
ias veces, sin ningún fin provechoso?
Explicuemos el motivo de tal indife-
rencia: Esparta se halla dividida
ahora, políticamente en dos bandos;
el uno que maneja las riendas del
Gobierno local, que se halla compues-
to de ciudadanos que son costarricen-
ses por adopción, y que, en su mayor
parte han adoptado nuestra Patria,
no por amor á ella, sino por conve-
niencia propia, por el deseo de figu-
rar, justo anhelo; y el otro compuesto
de costarricenses natos, quienes, no
obstante ser todos muy entusiastas y

como centro-americanos, sentir regoci-
jo en un día como éste, nada pueden
hacer por aquello de que, el que man-
da, manda. A colombianos, qué les
importa este día?

Esparta está en decadencia; esas
divisiones locales existentes hacen
mucho daño. Qué hay de las famosas
fiestas Cívicas de Esparta? Ya ni se
habla de ellas: el año próximo pasado
no las hubo y no es difícil por lo que
se ve, que este año ocurra lo mismo.

Sabemos que hay un joven que es-
tá dispuesto á dar el ganado para la
lidia, por la suma que le ofrezcan, y
en último caso hasta sin remunera-
ción alguna; con todo, no es extraño
que el bando de arriba se niegue á
tratar de ellas.

Por el camino en que estamos, va-
mos mal, muy mal. Si esto sigue
así, nuestra única salvación será el
triumfo en las luchas eleccionarias del
año 1906.

Esperemos con paciencia.

XXX.

Setiembre, 16 de 1904.

—Nota curiosa: Un vecino de ésta
dispuso celebrar el día de la Patria
con disparos de bombas y bombetas;
no bien se había oído la detonación
de dos de ellas, cuando fué requerido
por la autoridad.

Esto era prohibido hoy.—Vale.

De San Antonio de Belén

Señor Editor de EL DERECHO

San José.

En este vecindario todo marcha
muy bien, mas el chiquilicuatro de
quien tanto se habla, empieza á sem-
brarnos la discordia. Esta sanguijue-
la es la causa de que en este pueblo
no puede haber gobernante querido
de todo el vecindario.

Magnífico sería que la persona á
quien en parte le están confiados los
intereses de nuestro pueblo, protes-
tara de semejante chisgarabá.

—El domingo próximo pasado fue-
ron algunas de nuestras matronas y
señoritas á la capital, con el fin de
visitar al nuevo Obispo.

Según me refirió una de ellas, esto
se efectuó á iniciativa de una autori-
dad quien antes de partir les dió una
lección de Carreño.

Muchos de nuestros señores están
quejosos por que el bello sexo á dis-
posición de quien no lo debía permiti-
r, quiere representar á nuestro pue-
blo; además el señor Obispo de la
diócesis belemita, está sumamente dis-
gustado al saber que antes que á él
visitan á su colega.

—Actualmente se piensa en esta-
blecer una cañería en este lugar. La
idea es muy buena, mas esperamos
que esa empresa no nos dejará recuer-
dos tan tristes como los tenemos de
aquella casa de enseñanza, que por
unas malas cabezas se perdió "jacha,
calabaza y miel".

—En mi próxima, si usted tiene á
bien insertar en su apreciable periódico,
le dedicaré unas cuatro líneas
al hombre de piel roja de que le hablé
al principio; además, le hablaré de un
repartidor de periódicos muy *latoso*,
que la *pica* de corregir comunicados
de corresponsales que no son de su
agrado.

Hasta otra.

ÑA GORDIANA

Setiembre 16 de 1904.

De Puntarenas

Señor Editor de EL DERECHO

San José

Muy señor mío:
El domingo 11 del corriente se

ULTIMAS NOVEDADES en zapatos de "Sport", con suelas y tacones de caucho, lona blanca ó de color, altos ó bajos etc. Pantuflas chinas, de género bordado, de petatillo, de piel de lagarto etc. Escarpines de cabritilla, varios colores. etc. Mi calzado se manda á todas partes. Libre de gastos. EMILIO ARTAVIA.

reunieron los republicanos, con el objeto de nombrar Directiva y de desmentir las falsedades de los contrarios, que sin ninguna precaución dijeron que el Partido Republicano no existía, y que nuestro Jefe había renunciado.

Nuestros adversarios tiemblan al ver el aumento de nuestro partido, que encarna solamente ideales y principios muy levantados, que quizá en nuestra segunda campaña, que ya se aproxima obtengamos el triunfo.

Y sepan ellos: que el Licenciado don Máximo Fernández, no ha renunciado, ni renunciará; pues basta que el gran Partido Republicano se encuentre tan bien organizado, para que él que hasta ahora tan benévola-mente ha estado en el puesto á que se ha hecho acreedor, y en que sus conciudadanos lo han colocado, reconocido que en él se revelan todas sus aspiraciones, para que ni un sólo instante haya pensado tal aseveración.

En "El Pacífico" N° 973, dice sin ningún miramiento que fueron 37 individuos los que se reunieron; no señor, Montiel, ó digo Matus, fueron 88 republicanos; también en la gaceta se atreve decir que fué en casa de Francisco Camareno, como para burlarse de nuestro copartidario Francisco Montenegro; Señor Matus, Camareno se sienta donde Ud. no puede poner..... y ande con euidadito, señor, porque Ud. sabe que puede seguir viajando por... el Zenit.

Ya ven los lectores lo que es el tal "Pacífico" de farsante, echándole sátiras á "El Derecho," que no merecen ser atendidas.

Aquí me tiene, señor Editor, como verdadero republicano, y amante de la libertad, para que Ud. dé cabida á ésta mi humilde correspondencia.

Soy de Ud. atto. y S. S.

PEK.

Setiembre, 14 de 1904.

CRONICA

A "El Pacífico"

no contestamos su gaceta titulada "Club Republicano", que en su número 973 vió la luz pública, porque á él también le cabe la contestación que á varias del mismo estilo de la suya contestamos en nuestro número de ayer á "El Noticiero", y como con una piedra se matan muchos pájaros (de mal agüero como "El Pacífico"), hacemos caso omiso de esa y cualquier otra mamarrachada que por no dejar de arrojar la diatriba, se le vengán á su raquíca memoria.

Obito

La apreciable señora Carlota de Molinari, murió en Colmegna, Lago Maggiore de Italia, en días pasados. Andaba de paseo en su patria y tuvo la desgracia de adquirir una grave enfermedad que la llevó á la tumba, dejando huérfana á su querida hija Noemil. Damos nuestro más sentido pésame á su apreciable esposo don Cristóforo Molinari por tan irreparable pérdida.

Los sorprendentes

resultados en el tratamiento de las enfermedades de las vías urinarias que han dado las Pildoras y la Inyección Palmer, han hecho que su uso en general. La gonorrea más vieja la curan en 5 días. La Violeta.

Teatro Variedades

Hoy es el beneficio de nuestro estimable amigo Luis Esquivel. Con tal motivo, serán llevadas á la escena dos importantes zarzuelas: "Marica", aunque muy conocida, pero gusta

mucho á nuestro público, y "María de los Angeles", que ha llamado bastante la atención por sus bonitos cuadros y su fácil argumentación. No dudamos que el amigo Esquivel tenga buen éxito, pues nuestro público es sabedor que él es uno de los mejores que trabajan en la Sociedad Lírico Dramático Nacional, y que en las obras que dan hoy, él hace papeles importantes; de modo que ha hecho buena elección y así mismo, sabrá agradar al público esta noche.

Se acabaron

las calenturas, la malaria desapareció, el paludismo, por rebelde que sea es combatido con éxito por las pildoras blancas y negras.—La Violeta.

"Hormiguita"

Entre los interesantes artículos del número 14 de esta revista agrícola, nos llaman la atención el artículo sobre "Cafeto" de don Nicolás Sáenz, y los "Conocimientos útiles". En- viamos una palabra de aliento á don Leoncio N. Bello para que no desmaye en su difícil é interesante labor.

Alquilo

2000 al 1 1/2 0/0 con buena garantía hipotecaria. Dirigirse á la casa de habitación de don Tacio Castro.

ROGELIO CHACÓN.

De Cartago

Felicitemos y le damos nuestros parabienes, al honrado y valiente copartidario nuestro, don Rafael Barquero, por el interés que ha tomado en la refracción de las calles que en mal estado se encuentran en el barrio de San Rafael.—EL CORRESPONSAL.

No se asusten

nuestros lectores porque le vamos á decir porqué se dieron de bofetadas dos jóvenes decentes de esta capital. El caso es singular, no hay duda, porque al principio hablaban de los estudiantes de derecho centro-americanos y luego entablaron tal polémica, que al fin vino á terminar en que el más valiente sostenía que la CER-VEZA y los FRESCOS de RICHI-MOND son los mejores que se producen en el país.

Para curar

radicalmente, todas las afecciones de las vías respiratorias, no hay como el Tabonuco al Guayacol. Depósito principal en "La Violeta".

ANECDOTAS

FRESCURA.—Señora: ¿Has: quebrado otro plato María?

Sirviente: Si señora; pero maldito el provecho que me ha hecho. Ud. por supuesto, comprará otro, y tendré el mismo número que lavar.

SASTRE Y DEUDOR.—"Voy á decirle lo que pasa, Montero, yo le consideraba un buen sastrer; pero las ropas que Ud. me ha hecho últimamente están años atrás de la moda".

Montero: "Están á la fecha de su último abono, don Nicolás".

TABACO CARO.—"¿Qué le pareció el puro que le dí ayer?"

—No muy bueno me costó veinte reales.

—Y eso cómo?

—Ocurrió á mi esposa que el gas se estaba escapando en algun tubo, y fué á llamar al plomero.

Mujeres y leones

En un periódico valenciano leemos la siguiente noticia:

"Trabajando tres mujeres en la plaza

de toros con telas para el adorno de la plaza, se le ha ocurrido á una de ellas acariciar la pierna de uno de los leones de M. Malleu, que estaba dentro de una jaula en el mencionado sitio.

Dicha acción ha sido imitada por las otras dos, logrando exasperar al felino la tercera de las tres indicadas mujeres, que se llama Hilaria Fernández Arcas, la cual ha resultado con varias lesiones menos graves en la muñeca, brazo y mano izquierdos, siendo curada de primera intención en la casa de socorro del distrito de Ruzafa.

En "Las Diabólicas" de Barbey D' Aureville hay una narración en extremo interesante y hermosa, como todas las del ilustre escritor naturalista, en la cual nos ofrece la complicada psicología de una mujer; ésta azota con su guante, su coquetón guante perfumado, á una pantera en el Jardín de Plantas de París.

El felino, de un zarpazo arrebató el guante, y la mujer sonrió mirando fijamente con sus grandes ojos azules á la fiera que no puede sostener aquella mirada desafiadora, y retrocede y entorna sus pupilas húmedamente verdes.

Este duelo mudo entre la mujer y la pantera está pintado de magistral modo.

Más ingenuas las tres mujeres valencianas que la heroína del escritor francés, no pretendieron humillar al rey de los bosques; se limitaron á "tomarle el pelo," diversión muy española, y si se descuidan pudo costarles caro el atrevimiento.

Comunicado

De Cot de Cartago

Señor Editor de "EL DERECHO" San José.

Muy señor mío:

Desde este pueblo diríjome á Ud., con el fin de que me dé publicidad en su estimable periódico á estos apuntes que desde hace tiempos vengo anotando en mi cartera, con el fin de poner al corriente tanto á usted como al público en general, de los procedimientos incorrectos del Agente Principal de Policía de esta localidad.

Figúrese, amigo mío, que el empleado público á que me refiero, no tiene el menor escrúpulo en abusar de su autoridad para castigar al que le da su gana, metiéndolo á la cárcel por cualquier fruslería ó porque se le cala á su embrigado cerebro, amén de que con algunas familias de marcada humildad, comete toda clase de abusos, y dígalo si no Tranquilino Méndez.

Lo que más le llama la atención al pueblo, es que nuestro individuo, abusando de la sencillez de sus vasallos, se disfraza en compañía del Juez de Paz á efecto de recoger fondos, so pretexto de verificar una fiesta de baile y carreras, y después de hacer esto, dejan á los pobres contribuyentes burlados y con un palmo más de nariz. De lo anterior, que no es bola, tenemos toda clase de pruebas, para en caso necesario, poderse comprobar, y además, los hechos hablan.

Dicho lo anterior, me suscribo de Ud. con toda consideración su atto. S. S.,

UN CHOLITO.

Agosto, 14 de 1904.

La famosa panadería EL GALLITO De precios sin competencia actualmente expende al por mayor y menudeo, acabado de llegar del exterior: Harina, Maíz, Azúcar, Manteca, Café, Arroz, Leche condensada, Papel Mariposa de fumar y todos los demás artículos de primera necesidad y á los precios más bajos. En esta misma casa se vende un billar de lo mejor que ha venido al país.

Ganado Gordo de Santa Clara

LA UNITED FRUIT Co. empezará de nuevo la venta de ganado gordo el 11 de los corrientes á las 12 p. m. en su local á 100 metros del Matadero Municipal

San José, 8 de julio de 1904.

VIGORIZADOR de la VIDA AFRODISIACO del DR. BRANDE

PARA HOMBRES, DEBILES Y NERVIOSOS

REMEDIO INFALIBLE para la curación de la Impotencia, Derrames Seminales y de toda clase de desarreglos producidos por EXCESOS SEXUALES durante la juventud ó la vejez.

Este específico curará aun cuando hayan fallado todos los demás remedios, y es el único medicamento que cura todos los casos de Debilidad del sistema nervioso, impotencia parcial ó total, postración nerviosa, consunción, espermatorrea ó derrames seminales.—Cura

la debilidad en el organismo, como falta de virilidad, y enfermedades en los órganos genitales.

Este específico es para uso interno. Obra como calmante y devuelve prontamente al enfermo la salud del cuerpo y espíritu; comunica fuerza y vigor, revive las funciones orgánicas y entona especialmente el sistema nervioso, disminuyendo gradualmente y cesando por último la excitación general que suele acompañar en estos casos. En muchos de ellos los ríñones, que suelen estar afectados, vuelven á funcionar regularmente; los derrames, ya sean voluntarios ó prematuros, se contienen y se refuerzan las partes genitales. Sobre éstas y sobre sistema nervioso obra constitucionalmente este específico. Es un remedio infalible en todos los casos.

Esta medicina se hallará de venta en todas partes del mundo por los primeros comerciantes de drogas y boticarios. Diríjase las cartas de consulta á la dirección que sigue y solamente el médico consultado las verá y las guardará estrictamente privadas.

BRANDE Y CA. QUIMICOS.

241 E. 31 STREET,

NUEVA, YORK E. U. A.

En la antigua oficina

del Licenciado don Félix Arcadio Montero, despahan ahora, Aristides Montero y Guillermo Obando.

Se hacen cargo de asuntos civiles, defensas de todo género, estudio y factura de escrituras, como de todo otro negocio relacionado con la abogacía.

4ª Avenida Este, N° 176.

GUILLERMO OBANDO.

ARISTIDES MONTERO.

San José, 5 de Setiembre de 1904.

LINEA DE VAPORES

—DE LA—

UNITED FRUIT Co.

Movimiento durante la semana

que termina el día 17 de Setiembre 1904. Salidas

Vapor BRIGHTON para New Orleans.....Sábado

BUEN PAN

Se elabora en la Panadería LA JOSEFINA lo que le demostrará con el mismo artículo. Para que el público se convenga, que la propaganda que hacen algunos periódicos contra las panaderías es enteramente injusta, compre el pan de LA JOSEFINA y quedará satisfecho de su calidad y en barutura todo lo que es posible en esta época.

San José, 27 de Enero de 1904.

RICARDO KRIEBEL
DENTISTA ALEMÁN

Despacha en la casa frente á la de don Federico Tinoco.

La fuerza de los débiles.

La fuerza de los débiles está en el estómago. No hablamos precisamente de la fuerza física representada por músculos, sino de la fuerza vital, ó sea la resistencia contra los ataques de cualquier enfermedad. Falta absoluta de digestión es muerte segura. Falta parcial de digestión es debilidad y exposición á toda clase de peligros.



Todos los médicos saben que lo que necesita un estómago débil es *descanso, ayuda*, algo que haga sus veces, algo que le economice trabajo, algo que lo cure sin gastarlo, algo que evite y cure la indigestión, las agruras, los gases, la ocupación, las náuseas; algo, en fin, que se prepare precisamente para las enfermedades del estómago é intestinos, como las

Pastillas del Dr. Richards.

No venimos á imponer nuevas doctrinas, ni á crear nuevos sistemas. Apelamos al buen sentido de todos. ¿Es acaso lógico que las enfermedades del estómago puedan curarse con hierro—no importa en qué forma se presente—ó con purgantes, sean en líquidos ó píldoras? El hierro no deja de ser hierro porque se ponga en forma bonita y se anuncie á los cuatro vientos. Al fin y al cabo es un metal muy útil para fabricar arados y clavos, pero no siempre útil para los enfermos y jamás utilizable lógicamente en las enfermedades del estómago é intestinos.

En cuanto á los purgantes, puede decirse que son un mal necesario. A veces conviene tomar un laxante suave, pero tomar purgantes constantemente es acabar con el estómago.

Las Pastillas del Dr. Richards no contienen ingredientes purgantes ni minerales. Son digestivas y antisépticas simplemente.

Las Pastillas del Dr. Richards son quizás el único remedio anunciado al público que merece *ambos* calificativos: digestivo y anti séptico.

Se venden en todas las farmacias buenas; las recetan los mejores médicos y las han usado con éxito millares de pacientes.

"Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente."

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK.

SONDULIN

EL BETÓN DEL PORVENIR. — NEGRO Y AMARILLO. (Russet). La mayoría de los betunes empleados hasta hoy, estropean el cuero y lo hacen quebradizo.

"El Sondulin al contrario, convierte el cuero duro en suave, y lo hace durar mucho tiempo".

SONDULIN es en calidad, superior al mejor y más caro de los betunes americanos; pero con las siguientes ventajas sobre aquéllos:

1a. Que es más económico porque se vende á menos precio y porque una cajita dura más tiempo, debido á que ha de untarse "muy poca cantidad" para que deje el cuero brillante — 2a. Que Sondulin no ensucia jamás la ropa, aunque ésta se moje á consecuencia de la lluvia. — 3a. Porque puede usarse con cepillo ó con trapo, dejando de ambas maneras un lustre de charol.

EL SONDULIN debe usarse así: Se quita primero el betún antiguo del calzado, lavándolo ó raspándolo. En el primer caso se deja secar antes de aplicar el Sondulin. Con sólo frotar algunas veces está el calzado reluciente.

EL SONDULIN no debe humedecerse al usarlo. Después de usarse debe tenerse el cuidado de cerrar bien la cajita, para impedir que la pasta se seque.

SONDULIN COMPANY LTD. — ESTADOS UNIDOS.

De venta en todas partes. Depósito por mayor, Pagés & Cañas, San José.

CERVECERIA TRAUBE

CERVEZA NEGRA LAGER BEER
MARCA ESTRELLA
BEST STOUT POTERR

Dr. E. A. Friis

—Cirujano Dentista Americano—
EXTRACCIONES COMPLETAMENTE SIN DOLOR
Despacha en la casa que fué de don Telésforo Alfaro

CALLE DEL TRANVIA

La oficina está abierta todos los días { de 7á 11 a. m.
" 12 á 5 p. "
Los domingos y días de fiesta hasta las 11.

A mis clientes favorecedores

tengo el gusto de avisarles que he trasladado mi TALLER DE ZAPATERIA á la casa de la sucesión de don Eduardo Pochet, Avenida 5ª O, esquina opuesta al Carmen y contiguo á "El Noticiero", en donde como siempre ofrezco CALZADO DE PIELS DE LO MAS FINO que viene al país, FORMAS DE ESTILOS MODERNOS, y lo que es mejor: PRECIOS TAN BAJOS como en ninguna zapatería del país

Ramón Soto H.

EL BOSQUE

Hotel y Restaurant

De Dolores Ulloa

Calle 19 Norte, frente á la Imprenta Nacional

SERVICIO DIARIO Y A LA CARTA. En el almuerzo, comida y cenas habrá diariamente variedad de platos preparados por una persona de bastante práctica en el ramo. Las carnes, legumbres y demás productos que se emplean, son de lo mas fresco que se consigue diariamente. Las personas encargadas del servicios, son de estilo y especialmente para atender con bastante fineza tanto á los ricos como á los pobres. Las habitaciones son bastante decentes y de condiciones higiénicas.

Comodidad en los Precios

LOS JAPONESES TRIUNFAN

De esta fecha en adelante queda establecida la **NUEVA FUNERARIA** de Enrique Azofeifa G., en la Calle 25 Sur que conduce á los Desamparados, y contiguo á la Plaza de Ganado; donde encontrarán mis favorecedores un variado y completo surtido de **ATAUDES** y otros objetos como **TIJERETAS, COLCHONES, ETC., ETC.**

Precios más bajos que en cualquier otra parte, cuando menos un diez por ciento de rebaja.

Servicio á toda hora

San José, 8 de Agosto de 1904.

TIPOGRAFIA DE "EL DERECHO"



HABIENDO SIDO RECHAZADA por el Congreso la solicitud que presentamos, rogando el aumento de derechos de aduana de las Aguas de Florida extranjeras para favorecer la "Extra Fina de Tásies" como industria inmejorable en el país, hemos decidido rebajar los precios hasta donde hermanamente nos es posible, invitando por este medio al público á que pruebe nuestra virtuosa "Agua Tásies" siquiera por el ahorro (35 céntimos en botella, y 15 en cuarta,) seguros como estamos de que, después de probada será gustosamente aceptada, por sus magnificas condiciones higiénicas y medicinales, excepcionando nuestra "Agua de Florida" de la rutina inconsciente acaso, de suponer sin investigar que sólo lo que nos viene del extranjero es lo legítimo y lo bueno, rechazando industrias honrosas en cualquier país europeo, como la nuestra, sin ver el perjuicio del bolsillo en particular, ni del bien del país en general. Usese el "Agua de Florida Extra-Fina de Tásies" en cuantas aplicaciones acostumbraban con las extranjeras, y además en las muchas más que el público ignora y van detalladas en el prospecto que en cada botella acompaña, y se convencerá de los asombrosos méritos que encierra nuestra "Agua de Florida" sobre todas; nada cuesta probar con imparcialidad y buena fé. En todas las pulperías y en los almacenes sigientes véndese "Agua de Florida" de Tásies al por mayor y al detal.

La Mascota, Al Siglo Nuevo, La Bastida, T. Assmann & Cª, y La Gran Vía.

Precios: botella, docena.
Tamaño grande € 1 15 € 10 50
" cuarto " 0 35 " 3 25
" pequeño " 0 25 " 2 25
Especial, triple concentrada " 2 00 " 18 00
Ordenes—Apartado no. 153.—J. TÁSIES D.